

Zeitschrift: Bulletin généalogique vaudois

Herausgeber: Cercle vaudois de généalogie

Band: 15 (2002)

Artikel: Les Mürdter de Lausanne

Autor: Rochat, Loïc

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1085227>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les MÜRDTER de Lausanne

Extraits de la *Généalogie de la famille Mürdter*, dont un exemplaire est déposé aux ACV (dossier généalogique « Mürdter »)

Du Bade-Wurtemberg au Pays de Vaud

La famille Mürdter qui s'installa à Lausanne puis à Genève est originaire de Rudersberg dans le Bade-Wurtemberg, dans la campagne du nord-est de la ville de Stuttgart, en Allemagne. A 26 ans, *Carl Gottlob Mürdter* quitte son village natal de Rudersberg et s'installe définitivement à Lausanne en 1864 ; les autorités de cette ville lui accordent un premier permis de séjour le 22 novembre. Cet ancêtre commun de tous les Mürdter suisses-romands d'aujourd'hui est venu seul, sans femme ni enfant. Son père *Georg Friederich Mürdter* (1809-1877) déjà veuf à cette époque resta à Rudersberg. *Carl Gottlob*, maître tourneur sur bois de son état, habite tout d'abord à la rue du Pré n° 35, maison appartenant à M. Chatelan. Par la suite, il ouvre un atelier de tourneur sur bois, au Grand-Saint-Jean 28, et habite rue de l'Ale 18.

Données généalogiques

- **Carl Gottlob Mürdter** (né à Rudersberg en 1838 – décédé à Lausanne en 1925). Fils de Georg Friederich Mürdter et de Dorothéa née Hinderer ; de confession protestante. Carl Gottlob s'intalla à Lausanne le 22 novembre 1864. Epouse à Villette², le 19.05.1868, Louise Amaudruz, née le 25.01.1843, décédée le 28.05.1910, fille d'Abraham Amaudruz (du Mont-sur-Lausanne) et Jeanne Françoise Henriette née Cuérel. Ils eurent ensemble neuf enfants. *Ancêtre commun de tous les Mürdter originaires de Lausanne ou de Genève.*

Enfants (7 fils et 2 filles) 2 :

| | |
|--|-------------|
| Charles Auguste Mürdter pas naturalisé, épouse Clara Lisette Falter | 1869 – 1942 |
|--|-------------|

| | |
|-----------------|-------------|
| Gustave Mürdter | 1870 – 1871 |
|-----------------|-------------|

² ACV – ED 71/38-39 (Lausanne) n° 1'044'874

2 ACV – ED 71/19-21 (Lausanne) n° 1'044'865

ACV – ED 71/22-23 (Lausanne) n° 1'044'866

| | |
|---|-------------|
| Gustave Frédéric Mürdter | 1870 - ? |
| Marie Julie Mürdter | 1872 - ? |
| Gustave Emile Mürdter – 1932 bourgeois de Genève le 13 janvier 1909 | 1874 |
| Louise Marie Mürdter | 1876 - ? |
| <u>Hermann</u> Eugène Mürdter bourgeois de Lausanne le 26 août 1902 | 1883 – 1979 |
| Paul Frédéric Mürdter bourgeois de Genève le 12 mai 1905 | 1877 – 1966 |
| Paul François Mürdter bourgeois de Genève le 14 septembre 1910 | 1886 – 1965 |

- **Charles Auguste Mürdter** (né à Lausanne en 1869 – décédé à Lausanne en 1942). Fils de Carl Gottlob Mürdter et Louise née Amaudruz. Epouse Clara Lisette Falter (de nationalité allemande), née le 03.09.1868 et décédée le 28.04.1952. Ce couple eut quatre enfants. Charles Auguste ne s'est pas naturalisé, conservant sa nationalité allemande. Habite à la rue du Valentin 22 et travaille dans l'atelier de son père au Grand-Saint-Jean 28 à Lausanne comme tourneur sur bois.

Enfants (2 fils et 2 filles) :

| | |
|---|-------------|
| <u>Albert</u> Gustave Frédéric Mürdter bourgeois de Lausanne le 19 juin 1950, relieur, célibataire | 1895 – 1954 |
| Hélène Clara Mürdter épouse Louis Albert Regamey, de Lausanne | 1896 – 1987 |
| <u>André</u> Charles Mürdter bourgeois de Lausanne le 15 février 1937, magasinier | 1900 – 1965 |
| Marguerite Jeanne Mürdter | 1904 - ? |

- **Hermann Eugène Mürdter** (né à Lausanne en 1883 – décédé à Lausanne en 1979). Fils de Carl Gottlob Mürdter et Louise née Amaudruz. Epouse à Lausanne, le 26.10.1905, Jeanne Pauline Henriette Forny née à Lausanne le 09.07.1883, décédée à Lausanne le 29.05.1948 et fille de Charles Frédéric Henri Forny (de Niederstocken, Berne) et Louise Alexia née Krieg.

En second mariage, il épouse, à Lausanne le 07.07.1912 et fille de Georges Frédéric Emmanuel Maget (de Morrens VD) et Adèle née Saugy. De nationalité allemande, originaire de Rudersberg (Bade-Wurtemberg), il est naturalisé vaudois le 16 mai 1902 et reçoit la bourgeoisie de Lausanne le 26 août 1902. Il travaille comme employé de bureau au Département de l'Intérieur du Canton de Vaud.

Enfants du 1^{er} mariage (4 fils et 1 fille) :

| | |
|---|-------------|
| Robert Hermann Mürdter | 1906 – 1972 |
| 2 fils, 1 fille avec Marguerite Borgeaud-dit-Avocat | |
| Jeanne Juliette Lucie Mürdter | 1908 – 1910 |
| Lucien Eugène Mürdter | 1911 – 2001 |
| épouse Simone Raymonde Morelli, sans descendance | |
| Jean Mürdter | 1919 – 1980 |
| 1 fils, 1 fille avec Marie Louise Chavaillaz | |
| Pierre Mürdter | 1919 – |
| 2 fils qui eux-mêmes ont 2 fils | |

Les armoiries

En 1987, l'héraldiste Jean-Pierre Casolo reproduit les armoiries de la famille pour les branches de Lausanne et de Genève. Celles-ci sont conçues sur la base du blason des branches restées en Allemagne. Elles se décrivent comme suit :

D'or à deux clefs de sable passées en sautoir, chapéployé de gueules à deux croissant adossés d'argent.

De Lausanne à Genève

Si les familles de Charles Auguste et d'Hermann Eugène se naturalisèrent à Lausanne et s'établirent dans le canton de Vaud, leurs frères Paul Frédéric, Gustave Emile et Paul François partirent s'installer à Genève. Tout d'abord, ils y fondèrent une entreprise de « tourneurs sur bois » appelée « Mürdter frères » à l'avenue de Grenus n° 8. Puis tour à tour, ils se naturalisèrent à Genève. De nos jours, la branche genevoise s'est éteinte et nous ne trouvons plus que 15 porteurs du nom de Mürdter bourgeois de Lausanne.

Les Mürdter de Zürich et Egg

Dans la même période, en Suisse-Allemande, une famille homonyme prend souche et se naturalise. *Johann Heinrich* et son neveu *Bernhard Wilhelm Friederich* Mürdter, qui s'installent à Zürich puis à Egg, sont originaires de la même région d'Allemagne que les Mürdter de Lausanne et de Genève, mais de la commune de Uhingen, distante de quelques dizaines de kilomètres de Rudersberg.

- **Johann Heinrich Mürdter** (1856 – 1916), s'installe à Zürich et se naturalise le 20 novembre 1887. Ses descendants, bouchers-charcutiers de père en fils durant quatre générations, restent domiciliés à Zürich où l'on trouve encore de nos jours une « Metzgerei Wurstgerei Mürdter ».
- **Bernhard Wilhelm Friedrich Mürdter** (1878 – 1959), neveu du précédent, s'installe à Egg dans le canton de Zürich et devient bourgeois de cette commune le 29 juillet 1915. On le trouve ensuite domicilié à la Plattenstrasse n° 21 à Zürich où il est cité dans les rangs des nouveaux bourgeois de la ville en 1926. Dans cette branche, on est maître-boulanger de père en fils.

Loïc Rochat